























Tujuan diberikannya hak penentuan jarimah-jarimah ta'zir dan hukumannya kepada penguasa adalah agar mereka dapat mengatur masyarakat dan memelihara kepentingn-kepentingannya, serta bisa menghadapi dengan sebaik-baiknya setiap keadaan yang bersifat mendadak.

Jarimah ta'zir di samping ada yang diserahkan penentuannya sepenuhnya kepada ulil amri, juga ada yang memang ditetapkan oleh syara', seperti riba dan suap. Disamping itu juga termasuk kedalam kelompok ini, jarimah-jarimah yang sebenarnya sudah ditetapkan hukumannya oleh syara' (hudud) akan tetapi syarat-syarat untuk dilaksanakannya hukuman tersebut belum terpenuhi. Misalnya pencurian yang tidak sampai selesai atau barang yang dicuri kurang dari nishap pencurian, yaitu seperempat dinar.<sup>22</sup>

Pentingnya pembagian kepada tiga macam jarimah ini. Pembagian jarimah kepada hudud, qishash, dan ta'zir ini tampak pentingnya dari segi-segi sebagai berikut ini:

*Segi Pengampunan.* Pada jarimah hudud tidak ada pengampunan sama sekali baik dari korban atau walinya maupun dari penguasa tertinggi. akan tetapi pada jarimah qishash dan diat pengampunan bisa diberikan oleh korban atau keluarganya. dalam jarimah ta'zir sifat pengampunannya lebih luas.

*Segi kompetensi hakim.* Dalam jarimah hudud apabila sudah dapat dibuktikan maka hakim hanya tinggal memutuskan dan melaksanakan hukuman sesuai dengan

---



*Jarimah Sengaja.* Masalah sengaja dan tidak sengaja berkaitan erat dengan niat pelaku. menurut Muhammad Abu Zahrah, yang dimaksud dengan jarimah sengaja adalah sebagai berikut.

*jarimah sengaja adalah auatu jarimah yang dilakukan oleh seseorang dengan kesengajaan dan atas kehendaknya serta ia mengetahui bahwa perbuatan tersebut dilarang dan diancam dengan hukuman.*

Dari definisi tersebut dapatlah diketahui bahwa untuk jarimah sengaja harus dipenuhi tiga unsur:

- 1) Unsur kesengajaan,
- 2) Unsur kehendak yang bebas dalam melakukannya, dan
- 3) Unsur pengetahuan tentang dilarangnya perbuatan.

apalagi salah satu dari ketiga unsur ini tidak ada maka perbuatan tersebut termasuk jarimah yang tidak sengaja.

*Jarimah Tidak Sengaja.* Abdul Qodir Audah mengemukakan pengertian jarimah tidak sengaja sebagai berikut.

*jarimah tidak sengaja adalah jarimah dimana pelaku tidak sengaja (berniat) untuk melakukan perbuatan yang dilarang dan perbuatan tersebut terjadi sebagai akibat kelalaiannya (kesalahannya).*









































tingkat. Hal ini disebabkan oleh karena kejahatan seseorang itu erat kaitannya dengan niatnya, sesuai dengan hadis Nabi Muhammad saw.

*Sesungguhnya amal itu berdasarkan niat....*<sup>46</sup>

Perbuatan yang melawan hukum adakalanya di sengaja dan adakalanya karena kekeliruan. Sehingga terbagi kepada dua bagian, yaitu sengaja semata-mata dan menyerupai sengaja. Sedangkan kekeliruan juga ada dua macam, yaitu keliru semata-mata dan perbuatan yang disamakan dengan kekeliruan. Dengan demikian maka pertanggungjawaban itu juga ada empat tingkatan perbuatan melawan hukum tadi, yaitu sengaja, semi sengaja, keliru, dan yang disamakan dengan keliru.<sup>47</sup>

**a. Sengaja (*al-'amdu*)**

Dalam arti yang umum sengaja terjadi apabila pelaku sengaja melakukan perbuatan yang dilarang. Dalam tindak pidana pembunuhan, sengaja berarti pelaku sengaja melakukan perbuatan berupa pembunuhan dan ia menghendaki akibatnya berupa kematian korban. Tentu saja pertanggungjawaban pidana dalam tingkat ini lebih berat dibandingkan dengan tingkat di bawahnya.<sup>48</sup>

**b. Menyerupai sengaja (*syibhul 'amdi*)**

---

<sup>46</sup> Musthafa Muhammad 'Immarah, *Jawahir Al Bukhari*, Maktabah At Tijariyah Al Kubra, Kairo, Cetakan V, 1356 H, halaman 338.

<sup>47</sup> Abdul Qadir Audah, *At Tasyri' Al Jina'iy Al Islamy*, Dar Al Kitab Al 'Araby, Beirut, t.t., halaman 405

<sup>48</sup> Abdul Qadir Audah, *At Tasyri' Al Jina'iy Al Islamy*, Dar Al Kitab Al 'Araby, Beirut, t.t., halaman 405









Dengan adanya kemungkinan untuk mengetahui maka setiap orang mukalaf dianggap mengetahui semua hukum atau undang-undang, walaupun dalam kenyataannya mungkin kebanyakan dari mereka tidak mengetahuinya.

Alasan tidak tahu baru dapat diterima dari orang-orang yang hidup di pedalaman dan tidak pernah bergaul dengan kaum muslimin yang lain, atau dari orang yang baru masuk islam dan tidak bertempat tinggal di lingkungan kaum muslimin.

Tidak tahu tentang arti sebuah undang-undang dipersamakan dengan tidak tahu bunyi undang-undang itu sendiri dan kedudukannya, dalam arti tidak bisa diterima sebagai alasan pembebasan hukuman. Dalam hukum positif kesalahan pengertian ini disebut sebagai salah tafsir.

Salah satu contoh yang terkenal dalam syariat islam tentang salah tafsir ini adalah bahwa sekelompok kaum muslimin di negeri syam minum minuman keras karena menganggap hal tersebut dihalalkan, dengan beralasan kepada firman allah dalam surah al-maa'idah ayat 93:

*Tidak ada dosa (halangan) bagi orang-orang yang beriman dan berbuat baik tentang apa yang dimakan oleh mereka.... (QS. Al-Maa'idah:93)*























pertanggung jawaban perdata, baik dijatuhi hukuman pidana atau tidak. Hal itu disebabkan karena tidak ada pertentangan antara dibebaskannya dari hukuman karena belum mencapai usia tertentu dengan keharusan mengganti kerugian yang ditimbulkan sebagai akibat perbuatannya.

Dalam hukuman pidana Indonesia, ketentuan mengenai anak dibawah umur diatur dalam pasal 45, yang berbunyi sebagai berikut.

*Dalam hal penuntutan pidana terhadap orang yang belum dewasa karena melakukan suatu perbuatan sebelum umur enam belas tahun, hakim dapat menentukan: memerintahkan supaya yang bersalah dikembalikan kepada orang tuanya, walinya atau pemeliharanya, tanpa pidana apa pun; atau memerintahkan supaya yang bersalah diserahkan kepada pemerintah tanpa pidana apa pun, jika perbuatan merupakan kejahatan atau salah satu pelanggaran berdasarkan pasal-pasal 489, 490, 492, 496, 497, 503 - 505, 514, 517 - 519, 526, 531, 532, 536, dan 540 serta belum lewat dua tahun sejak dinyatakan bersalah karena melakukan kejahatan atau salah satu pelanggaran tersebut di atas, dan putusannya telah menjadi tetap; atau menjatuhkan pidana kepada yang bersalah.*

Apabila hakim memilih untuk menghukum anak dibawah umur, hukuman yang dijatuhkan adalah maksimum hukuman pokok untuk tindak pidana yang dilakukannya dan dikurangi sepertiganya. Ketentuan ini terdapat dalam Pasal 47 KUHP:





hukuman tersebut menjadi haknya dan dilaksanakan oleh wakil masyarakat, yaitu penguasa negara. Orang lain, selain penguasa negara atau orang yang ditunjuk olehnya tidak boleh melaksanakan hukuman ta'zir, meskipun hukuman tersebut menghilangkan nyawa. Apabila ia melaksanakannya sendiri dan hukumannya berupa hukuman mati sebagai ta'zir maka ia dianggap sebagai pembunuh, walaupun sebenarnya hukuman mati tersebut adalah hukuman yang menghilangkan nyawa. Adanya perbedaan pertanggungjawaban tersebut dari pelaksana hukuman yang tidak mempunyai wewenang, dalam melaksanakan hukuman yang tidak mempunyai wewenang, dalam melaksanakan hukuman mati sebagai had dan sebagai ta'zir. Orang yang melaksanakan sendiri hukuman mati sebagai had, tidak dianggap sebagai pembunuh, sedangkan yang melaksanakan sendiri hukuman mati sebagai ta'zir sebagai pembunuh. Perbedaan tersebut disebabkan, karena hukuman had adalah hukuman yang sudah pasti yang tidak bisa digugurkan atau di maafkan, sedangkan hukuman ta'zir masih bisa dimaafkan oleh penguasa negara, apabila situasi dan kondisi menghendaki untuk memaafkan dengan berbagai pertimbangan.